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“我家现在的厕所干净又卫生，密
封的化粪池都埋在地下，不招苍蝇、蚊
子，更没有异味，上完厕所用水一冲，
又方便又干净。改厕真是把好事办进
咱老百姓的心坎里了。”说起改厕，沾
化区下洼镇粉李村村民孙秀銮高兴地
说。

据了解，自2016年起，我市在全市
所有村开展了农村改厕工作，市委、市
政府高度重视，将其作为重要民生工
程来抓，坚持高起点谋划、严要求部
署，以最大的力度、最实的举措全力推
动实施。截至 2017 年 6 月底，我市提
前一年半完成旱厕改造 62.5 万户，在
全省率先实现全覆盖。

我市农村改厕严把质量
关，确定3种主要改厕方案
防止“一刀切”

在实施农村厕所改造时，我市将
保证改厕质量摆在突出位置，坚持严
控产品质量，并创新提出防渗、防冻、
防臭、防日晒、防雨水和保证安全的

“五防一保”具体措施；在改厕类型的
选择上，我市坚持分类指导、因地制
宜，研究确定了 3 种主要改厕方案，
防止生搬硬套和“一刀切”。

粉李村使用的是水冲整体双瓮
式化粪池厕所，改造后的厕所使用方
便，如厕后踩下踏板就出水冲干净
了；化粪池埋在厕屋外的地下，密封

效果好，并进行了防臭处理，夏天也
不再有蚊蝇滋生；厕屋内外闻不到异
味，如厕环境干净卫生。“现在的厕所
既干净又卫生，用起来还方便，村里
人对改厕效果都很满意。”粉李村党
支部书记丁学雨说。

对农村厕所进行无害化卫生改
造，最直接的意义是彻底改变了农村
旱厕“脏、臭”的状况，改善了农民的居
住环境，同时实现了“化粪池不渗漏、
粪便无害化”的无害化卫生改造目
的。而从长远来看，我市聚焦并大力
推进农村改厕工作，是要缩小农村与
城市的生活方式之间的差距，是要推
进城乡要素的平等交换和公共资源的
均衡配置，更是要补齐农村短板进而
实现城乡统筹。

建立改厕多元化资金筹
措机制，与脱贫攻坚相结合，
切实让群众享受政策红利

我市实施的农村改厕，始终坚持
不增加农民负担、让群众少花钱的原
则。建立了以政府投入为主、社会资
金投入为辅的多元化资金筹措机制，
在省财政奖补的基础上，市财政每户
补助300元，县区财政按照户均不低于
300元的标准进行配套；由市里统一立
项打包，通过政府购买服务方式，申请
贷款8亿元，为改造工作和后续管护提

供了资金保障。同时，注重与脱贫攻
坚相结合，采取“政府补一块、银行贷
一块、社会捐一块、帮扶单位助一块”
的办法，为贫困户落实所有改厕资金，
免费为残疾人家庭安装安全扶手，老
年人家庭则可以自主选择蹲、坐便器，
切实让困难群众首先享受到政策红
利。

我市各县区完成农村改厕工作
后，不仅改善了农户厕所的硬件条件
和如厕环境，消除了粪便对土壤、水
源、庄稼的污染，控制和减少了肠道传
染病、寄生虫病的传播流行，更消除了
农村环境脏、乱、差的根源之一，净化
美化了农村的环境，使农村的居住环
境更加整洁卫生，给农村带来了人居
环境的提升。

“我们村 147 户村民如今都用上
了高标准的‘水冲完整下水道式’厕
所。”滨州经济技术开发区狮子刘村
党支部书记刘俊亮带记者在村里转
了转。记者发现，每户的厕所打扫得
都很干净，有的厕所地面和墙上还贴
了瓷砖。“现在我们用上了和城里人
一样的厕所，村民们也都逐渐养成了
好的卫生习惯。”刘俊亮说。像狮子
刘村村民发生的改变一样，在其他村
子里，农村改厕工作的实施也逐渐唤
起了农民使用卫生厕所的意识，有效
推动了农村的文明进步。

改厕之初，我市就对维
护管理事项进行了通盘考
虑；改厕后，各县区结合实际
探索管理新模式

农村改厕三分建、七分管，加强维
护管理是保证改厕实效的关键。我市
在农村改厕工作启动初期，就将厕所
改造和后续管护通盘考虑，在厕具产
品招标时，就要求投标厂家按照每1200
户至 1500 户免费配送一辆小型吸粪
车；厕所建成投用后，引导集体经济、社
会资本参与建设有机肥厂，以乡镇或村
为单位组建粪渣粪液抽取和厕具维修
队伍，对实现环卫市场化托管的村居将
抽粪和维修一并纳入服务内容，着力解
决改厕后续管护问题。同时，通过张贴
改厕标语和使用须知、组织技术人员入
户指导等方式，让群众及时掌握科学使
用和维护方法，做到建好一个、管好一
个、用好一个。

目前，我市各县区结合本地实际，
对改厕后续工作做了积极的尝试探
索。博兴县将粪便处理与高效生态农
业相结合，发展博华农业有机肥项目，
把抽取收集的改厕粪污进行二次处理
后用于林木肥料，实现变废为宝、有效
利用。沾化区科学核定抽粪服务价
格，实现市场化全域托管。阳信县规
划建设4座小型有机肥厂，基本覆盖全
域镇村。

自2016年启动农村改厕以来，我市提前一年半完成旱厕改造62.5万户，在全省率先实现全覆盖

“小”厕所带来农村环境、文明“大”革命
滨州日报/滨州网记者 任斐 通讯员 徐鹏 尹超

小小的一间厕所，不仅是人们生活所必需的，更在人们的生活中扮演着极其重要的角色，拥有清洁卫生
的厕所是衡量一个国家卫生环境状况的重要标志，也是衡量一个国家文明程度的重要标志。

习近平总书记一直高度重视厕所问题，多次就“厕所革命”作出重要指示。他指出，厕所问题不是小事
情，要把这项工作作为乡村振兴战略的一项具体工作来推进，努力补齐这块影响群众生活品质的短板。

而“厕所革命”，其实早已在我市轰轰烈烈地开展起来。自2016年起，我市在全市所有村开展了农村改
厕工作。截至2017年6月底，我市提前一年半完成旱厕改造62.5万户，在全省率先实现全覆盖。
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书画名家进校园“传经送宝”

近日，邹平县书画协会会长
王沛发同 10 多位县书画协会会
员，到长山镇初级中学参加庆元
旦书画展活动。书画名家们观看
了书画展师生作品，点评了师生
们的书法绘画技艺，并挥毫泼墨
现场示范书写绘画。

长山镇初级中学是邹平县书
法艺术特色学校，打造墨色校园成
绩突出，学校书法社团会员达100
多人，全校师生更是习练硬笔书法
的受益者。

（滨州日报/滨州网通讯员郭
峰 卢斌 摄影）

建设更高质量更高水平小康滨州
提高全民科学素质

啤酒瓶为啥大多是绿色的
滨州日报/滨州网通讯员 魏萱

虽然已是冬季，但仍有人喜欢撸
肉串喝啤酒，大快朵颐。然而，不知你
有没有注意，我们见到的啤酒瓶大多
都是绿色的，虽然也有棕色、蓝色甚至
无色，但还是以绿色酒瓶居多。那么，
为什么啤酒瓶大多是绿色的呢？

使用绿色啤酒瓶是传统
虽然啤酒的历史非常悠久，但把

啤酒装到玻璃瓶里的时间却不太长，

大约是从19世纪中期开始的。最初，
人们甚至认为玻璃就是绿色的。那时
候不仅啤酒瓶，墨水瓶、浆糊瓶，甚至
连窗玻璃也略微带点绿色。对此，中
国科学院物理研究所曹乘榕博士说：

“这是因为最初制造玻璃的工艺不是
很精湛的时候，很难清除原料中亚铁
离子一类的杂质离子，所以制出的玻
璃都显绿色。”

后来玻璃制造工艺先进了，可以
去除这些杂质了，但成本太高，不值得
为作为非精密仪器使用的玻璃来费
力，而且人们发现绿色酒瓶可以延缓
啤酒变味，所以19世纪末人们就专门
生产绿色的玻璃瓶来装啤酒，绿色啤
酒瓶的传统也就因此被保留了下来。

“后来，人们甚至会往玻璃中添加氧化
亚铁和氧化铬等作为染色剂让它看起
来更绿。”曹乘榕说。

从棕色瓶子手中夺回江山
到了20世纪30年代，人们偶然发

现装在棕色瓶子里的啤酒长时间放置
以后，味道并没有变差。“这是因为棕
色的瓶子装啤酒更能避免光照对啤酒
的影响。”曹乘榕说。阳光照射下的啤
酒会产生一种臭味。研究发现，产生

臭味的罪魁祸首是啤酒花中的异阿尔
法酸。在光照条件下啤酒花中的苦味
成分草酮会帮助核黄素的形成，同时
光照下啤酒中的异阿尔法酸会与核黄
素反应分解成一种化合物，这种化合
物的味道就像黄鼠狼放出的屁。而使
用了棕色瓶子或一些深色瓶子可以吸
收大部分光照，这样就可以阻碍这个
反应的发生。所以，后来使用棕色瓶
子的啤酒就多起来了。

然而，二战以后，有一段时间欧洲
的棕色瓶子供不应求，使得一些比较
有名的啤酒品牌不得不重新使用绿色
的瓶子来装啤酒。由于这些品牌的啤
酒质量很好，一时间绿瓶子啤酒便成
了高品质啤酒的代名词。紧接着又有
很多啤酒厂商跟进，使用绿色的瓶
子。“这个时候，随着冰箱的普及以及
密封技术的进步，使用棕色瓶子也并
不会比使用其他颜色的瓶子带来更好
的品质。”曹乘榕说，因此绿色啤酒瓶
又兴盛起来。

彩色玻璃瓶是怎么做成的
那么，现在我们见到的那些蓝色

或者无色的啤酒瓶是怎么做到让绿色
玻璃变色的呢？

人们揭开了玻璃发绿的秘密以
后，便致力于消除玻璃中的绿色，使玻
璃脱色。玻璃脱色分为化学脱色和物
理脱色。曹乘榕说：“化学脱色，一般
借助脱色剂的氧化作用，使玻璃被有
机物沾染的颜色消除，以及使着色能
力强的低价铁氧化物变成着色能力弱
的三价铁氧化物。物理脱色，一般是
往玻璃中加入一定数量的能产生互补
色的着色剂。”

如果玻璃呈现以氧化亚铁为染色
剂的绿色，那么一般的化学脱色方法
是往玻璃熔浆里加进一定比例的氧化
剂，比如二氧化锰，它能把绿色的二价
铁离子氧化成黄色的三价铁离子，此
时锰变成了紫色的三价锰，因为黄色
和紫色合成白色，而且它们的染色能
力要比亚铁离子低得多，这样玻璃就
变成无色透明的了。

同样的道理，无色的玻璃也可以
通过加入各种化合物，制成五彩缤纷
的彩色玻璃。比如，炼钢工人戴的蓝
眼镜，就是在玻璃里加入氧化钴制成
的；紫色玻璃中含有二氧化锰；而著名
的金红玻璃，一般是用金的化合物作
为染料做成的。

为确保今冬明春森林防火工
作万无一失，近日，邹平县黛溪街
道组织森林防火队员围绕山区林
缘、林区道路两侧等重点区域，开
展森林防火隔离带的建立和清理
工作。

入冬以来，该街道成立专门的
护林员队伍，加强防火物资储备；

建设森林防火隔离带，对森林火灾
起到防护阻挡作用；实行 24 小时
值班制，确保森林防火信息畅通；
在进山入口设置防火检查站，坚决
杜绝带火种进山，切实做好山区森
林防火工作。

(滨州日报/滨州网通讯员 陈
振 摄影）

1月4日，沾化区下河乡卫生
院医疗志愿者在邵家村为群众检
查眼病。

近期，下河乡卫生院积极组
织医疗志愿者开展“祝你幸福，
健康关爱你我他”新年送健康活

动，巡回各村免费提供测血糖、
量血压、疾病预防咨询等义诊服
务，为农民群众送上了新年第一
份健康“大礼”。

（滨州日报/滨州网通讯员
商凯 林源 摄影）

新年第一礼 进村送健康

黛溪街道建起
山区森林防火隔离带

滨州日报/滨州网讯（记者 张子
强 通讯员 李冲 报道）1 月 6 日，2018
年领航通航/西纸坊旅游产品+研学
教育新产品推介会，在滨州经济技
术开发区西纸坊景区举办。来自广
东珠海等全国各景区、旅行社及教
育机构的 200 多名旅游达人齐聚一
堂，共话滨州“研学游”。

在推介会上，大高航空城、西纸
坊、杜受田故居、魏氏庄园等旅游景区
负责人先后上台，对本景区2018年包
括研学游在内的旅游产品进行推介，
详细介绍景区情况、旅游产品及相关
优惠政策。

其 中 ，领 航 通 航 航 空 旅 游 市
场 部 张 琦 带 来 的 航 空 研 学 游 项
目 ，受 到 现 场 来 宾 的 热 捧 。 据 介
绍 ，航 空 研 学 游 项 目 主 要 是 利 用
大 高 航 空 城 独 特 的 航 空 产 业 优
势 ，对 青 少 年 进 行 航 空 科 普 教
育 。

西纸坊的建设发展也令滨州周
边地区的旅游达 人 兴 奋 不 已 。 来
自 东 营 市 旅 游 百 事 通 垦 利 营 业 部
的 杨 亮 是 第 一 次 到 西 纸 坊 ，经 过
参 观 交 流 ，他 说 ，“ 西 纸 坊 的 景 区
建 设 很 有 特 点 ，以 后 会 经 常 组 织

朋友过来玩。”
推介会结束后，部分嘉宾还实地

考察了大高航空城，对航空研学游项
目进行了深入了解。市旅发委及沾化

区、滨州经济技术开发区的相关负责
人也参加了推介会。

2018年领航通航/西纸坊旅游产品+研学教育新产品推介会举办

全国200余位旅游达人共话滨州“研学游”

1月6日晚，无棣方圆大舞台
水兵舞迎新春联谊会举办，全市
百余名水兵舞爱好者上演精彩表
演。

据悉，由无棣方圆艺术团创
建的“方圆大舞台”，以“丰富民众

文化生活、宣传推介无棣”为宗
旨，共设置“鲁北好声音”和“百姓
文化”两大栏目板块。成立两年
来，已组织各种群众文艺演出百
余场。（滨州日报/滨州网通讯员
高士东 摄影）

无棣上演水兵舞大联欢


